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Allocution de la Conseillère d’État Florence Nater lors de la Marche Bleue 

Milvignes, le 14 avril 2023 

Seule la parole prononcée fait foi 
 

Mesdames et Messieurs, chères et chers ami-e-s, et surtout : chères marcheuses, 

C’est un honneur de pouvoir m’associer à votre mouvement, même pour quelques instants 
stationnaires, alors que vous êtes en marche depuis maintenant 14 jours. Je salue les marcheuses 
au long cours, parties de Genève, et les marcheuses qui se joignent aux étapes neuchâteloises de 
cette fin de semaine.  

Soyez assurées que vous êtes chaleureusement les bienvenues, ici dans le canton de Neuchâtel. 
Et quel symbole intéressant que cette marche 

-  bleue, 

- féminine et féministe, 

- contestataire et porteuse d’espoir, 

soit hébergée dans une caserne, d’habitude, 

- plutôt aux couleurs gris-vert, 

- et encore à dominante masculine. 

Ici même, votre message est déjà passé : il est possible de changer les habitudes, même 
séculaires ! 

Face à notre planète en surchauffe, je pense souvent au fameux vers de Paul Éluard : « La Terre 
est bleue comme une orange ». 

Hier, en ces mots, le poète voulait célébrer son amoureuse, avec ses yeux bleus et sa chevelure 
flamboyante. Il comparait « la femme », comme on disait alors, à sa planète. 

Aujourd’hui, nous pouvons y voir un sens plus global, lié à notre actualité : notre planète Terre 
souffre, transpire, s’échauffe et s’assèche, et nous voulons en prendre soin. Nous voulons garder la 
Terre belle bleue malgré l’incendie rougeoyant qui la menace. L’action est à la fois conservative et 
ouverte sur l’avenir :  

 Pour préserver notre propre bien-être immédiat 

 Par responsabilité envers les générations futures 

 Pour renforcer la cohésion sociale, car il est clair que ce sont les moins favorisés qui paient 
le prix le plus fort de chaque dérèglement de notre écosystème, ici et ailleurs. La justice 
climatique est une justice sociale. 

Comme vous le dites, citoyennes et politiciennes sommes les maillons de la même chaîne du 
changement. En tant que conseillère d’Etat, j’ai besoin de votre engagement, de votre revendication, 
de votre colère…, pour que je puisse participer à construire le cadre formel à même de soutenir la 
transition écologique.  

Avant d’être politicienne à plein temps, je travaillais dans les milieux du handicap. J’en ai gardé la 
devise : « Rien sur nous sans nous ». Je suis intimement convaincue que l’engagement citoyen, de 
toutes et de tous, est la pierre angulaire de toute politique publique. La société donne le ton ; le 
politique met en musique ; la société veille à ce que la partition sonne juste. Ensemble, à chaque 
étape. 

Si nous voulons éviter que l’action politique ne s’arrête aux mots, l’engagement citoyen - celui que 
vous démontrez à chaque pas de votre marche - est primordial.  

Dans le canton de Neuchâtel, le Grand conseil a adopté récemment un Plan Climat.  
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Le Conseil d’État neuchâtelois devrait finaliser très prochainement la stratégie cantonale de 
développement durable à l’horizon 2030. Mais pour passer de la parole aux actes, nous aurons 
assurément besoin de la volonté, du soutien, du contrôle…, populaire.  

- Nous savons ce qui se passe. Vous appelez avec légitimité à une transition écologique 
nécessaire et urgente. La communauté scientifique l’explique depuis des années. Nous en 
voyons les conséquences dans notre quotidien dès maintenant. 

- Nous savons ce qu’il faut faire. La transition écologique est possible. Nous connaissons les 
solutions à mettre en place. Nous avons les connaissances et les moyens nécessaires. 

L’inaction est donc incompréhensible et vous avez raison de ne pas accepter l’immobilisme qui 
prévaut. Pendant la crise Covid, nous avons vu combien ce qui était collectivement impensable 
pouvait tout à coup être réalisé, jusqu’à bloquer tous les avions au sol et fermer d’autorité les plus 
grandes entreprises. En espérant ne jamais avoir à revivre cela - et même afin de ne pas avoir à 
revivre cela -, souvenons-nous tout de même que quand les volontés politiques et populaires 
existent, le reste suit.  

Je me réjouis particulièrement de votre message, déterminé et positif. Avec cette marche bleue, 
vous montrez que la transition écologique est désirable. Votre manifestation est aussi joyeuse et 
festive que l’heure est grave. Votre vision de l’avenir fait envie. Ce sera d’ailleurs le thème la journée 
de demain en ville de Neuchâtel :  VIVRE MIEUX. Il s’agit peut-être de renoncer à certaines choses, 
mais pour mieux en apprécier d’autres, belles et saines. Ce qui inclut aussi de les permettre au plus 
grand nombre. 

Chères marcheuses, soyez assurées de mon soutien et de celui de mes collègues du Conseil d’Etat 
neuchâtelois.  

Bravo, et merci, pour votre engagement en faveur du bien commun. 

Bravo, et merci, pour votre détermination. 

Bravo, et merci, pour le message d’espoir que vous faites résonner, jusqu’aux autorités fédérales. 

Plein succès à la Marche Bleue et à ses ambitions solidaires. 

Plein succès à l’appel de la Marche Bleue, un appel que j’ai signé ce matin.  

 


